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創業 192 年、京都の旅館と地域のほんまの話 
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●はじめに 

おかみ、京都の旅館のおかみと言うと、きっと皆さんの

中で、ものすごい敷居高くて、家で飲むもんはお抹茶を立

てて飲むとか、和食以外食べへんのちゃうかとか、いろん

なイメージをお持ちだと思うんですが。残念ながら、非常

に口が悪く、とんでもない人生を送ってきた私でございま

すので、みんなの、期待ではないと思うんですけれども、

裏切ることになるかもしれません。それでも、うそ偽りな

く、いろんなお話できたらなあと思っております。今回、

テーマは地域というふうにお伺いをしておりますので、綿

善が江戸時代からどんなふうに地域と関わってきたのか。

それはほとんど、私も生きてへんので知らんのですけど、

これからどうしていきたいのか。今、コロナ禍で何をやっ

てきたのか。その辺りをお話しできたらなあというふうに

思っております。この中で、早速なんですけれども、実は、

先週の土曜日、「LIFE～夢のカタチ～」というドキュメン

ト番組がございました。こちら、TVer を含め、ご覧いた

だいた方。TVer オンライン配信があって、それ、見たよ

という人、どれぐらいいはりますか。ありがとうございま

す。めっちゃ見てくれてはって。今回、ちょっとそこで見

てくれはった話と被るところもあるかもしれないんです

が、ちょっとそこを我慢して聞いてもらって、「ああ、こ

れはほんまもんや」と思いながら見てもらえたらなと思い

ます。それでは、お話を進めていきたいと思います。 

 本日の流れなんですけれども、前で何をしゃべっとんね

んって、素性が明らかじゃない人の話なんて頭に入ってこ

うへんと思うので、自己紹介をまずさせていただいて、そ

のあと、綿善旅館ってどんなとこやということをご紹介。

そして、コロナ禍の綿善。で、そこと、どっちかというと、

かなり重なってくるんですけれども、地域と綿善。そして、

最後の締めというところで、この辺ももう全部、最後の 3

つはかなり絡み合っているんですけれども、未来の綿善と

いうことで最後に皆さんにメッセージをお伝えして終わ

りたいなというふうに思っております。 

 

●おかみの自己紹介 

 では最初、私の自己紹介です。2003 年、大谷高校を卒

業。2007 年、立命館大学を卒業ということで、京都生ま

れ、京都育ちでございます。皆さん、大阪の学校に通われ

てると思いますので、京都ってどんなイメージを持たれて 

 

 

 

 

 

 

ますか。いいイメージの人？ 多い。ほんまですか。ほん

なら逆に、悪いイメージの人？ めっちゃいい人ばっかり

ですね。ケンミン SHOW とかでよく、大阪 vs 京都みたいな

構図があると思います。京都の人って嫌みったらしくて、

思ってることを言わはらへんくて、何か上から見てはるみ

たいなイメージがあると思うんです。実際、そうなんです

ね。なので、私は京都生まれ、京都育ちなんですけど、京

都が大嫌いで。とにかく、何とかして脱出してやろうと。

結構親にも、大学生の、大学 1年生か 2年生のときに、「私、

就職するし、旅館ちゃうとこ」って言ったら、一撃目に、

「何言ってんの、あんた」ということで、もう全否定から

始まりまして。「これはまずい。このままやったら私、京

都で生まれて、京都で死んでいく。やばい」と思って、ま

あ嫌いやったしね。やばいと思って、何とか親を説得させ

れるところ、そして、逃亡できるところはどこやと思った

ときに考えたのが、銀行でした。というのが、私が就職し

たのは総合職だったので、世界を含む転勤がある。そして、

銀行。親の世代で、こんなん言ったらあかんけど、親の世

代は銀行って何かすごいいいイメージを持ってるんです

ね。「ええとこ就職したなあ」みたいな。まあこれやった

ら文句ないやろうみたいな感じで。まあご縁をいただいて、

「うちの銀行で働かへんか」って言ってくれはったんで、

「ほな」言うて飛び付いたら、親も案の定、納得しまして。

「まあ三井住友やったら行ってええよ」ということで、旅

館に縛られることなく、無事に大学を卒業したら脱走が完

了しました。で、まあ大阪の方やから分かると思うんです

けれども、どこに配属されたかと言うと、大阪です。堂島

に配属されまして。結局、京都から脱走したけど、電車の

距離内、阪急の範囲内で終わってしまいまして。とは言え、

ちょっとすごい反抗期が長すぎまして。就職して丸 1 年ぐ

らい実家に帰りたくなくて、帰らず。ただ、小学生のころ

から、実家が旅館なので、盆暮れ、正月は、10 歳ぐらい

からはもうお手伝い。お金の出ないアルバイトをしていて。

正月だけは、結局銀行員になっても、人足りひんから戻っ

てこいということで、着物を着てお給仕をさせられてまし

た。ほんで、ちょっとだけ補足をしとくと、銀行員のとき

に何をしてたかと言うと、法人営業と言いまして。半沢直

樹はもう古いかなあ。まさにあれ。企業さんへの、会社さ

んにお金を貸すというような仕事を中心にやっておりま

した。なので、ここでラッキーやったのは、決算書が、仕
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事でお金をもらいながら読めるようになったこと。とは言

え、私は実は、勉強が大の苦手でして。立命館大学の入試、

AO 入試という自己推薦と言うんかな？ AO 入試という入

試方式で入ってて、もうとにかく勉強が苦手。だから、銀

行に入ったときは非常に苦労をしまして。訳分からへんと。

みんな何を言ってはんのか分からへん、計算も苦手。とい

うわけで、1 年目のときには手取り 15 万円やったんです

けれども、その手取りからお金を頑張って払って、大原簿

記という専門学校に行って、何とかちょっと簿記の勉強を

して、決算書が読めるようになり、何とか銀行員として頑

張れるようになったというところでした。で、企業さんの

担当をしながら 3 年半勤めまして。実は、入社当初から、

旅館が嫌で脱走したにもかかわらず、どうせ将来、旅館に

戻んなあかんねんなあみたいな、実家が旅館なので、半分

諦めがありまして。辞めるタイミングというのは、実は、

入社のタイミングで決めてました。で、まあちょっとそれ

をしゃべり出すとめっちゃ長いんで簡単に言うと、人生で

一番その仕事が楽しいと思うときに辞めるということが

1 個目。で、2 つ目、めっちゃ現実的なんですけど、自分

に掛けていただいたコスト。当たり前なんが、給料です。

給料のコストプラス、福利厚生。そして、文具経費、入社、

研修コストと、作業コストも大きいです。あと、大きな銀

行だったので、2 人に 1 人、アシスタントさん。いわゆる、

OL さんって言ったらあかんのかな？ 今は。コピーを取

ってくれたり、お茶を入れてくれはるような女性のスタッ

フが付いていたので、それを私たち営業が、その方々の給

料を稼いでこなくちゃいけないというようなことをずー

っと常に計算して。私は今、この会社のコストなのか。そ

れとも、この会社にちゃんと返せてるのかということを考

えながらおりまして。それが、絶対コストで終わりたくな

いと。会社にちゃんとお返しできたタイミング、かつ、楽

しいてしゃーないときに辞めると決めていて。それが、思

いがけぬ早さでやってまいりまして、3 年ぐらいかな。3

年でやってまいりまして、案外早よ辞めちゃったというよ

うなところでした。で、こんなん私の自己紹介を長々しゃ

べってもあれなんですけど。銀行員をやってたんですけど、

そのタイミングが来たので、もうそのときには結婚してた

んですけど。もう皆さんと同い年、今の皆さんと同い年の

ときから付き合ってる人。大学 1 年生のときにお付き合い

をした人と、7 年付き合って結婚してるんですけれども。

この時点ではもう結婚しておりまして、専業主婦をするこ

とになりました。しゃべると長いんで、もういろいろ割愛。

テレビを見てくれはった人は、あんな感じです。まあ、ア

ルバイトとして旅館に戻り、そして、2011 年にアルバイ

トとして戻って、2015 年に若おかみになります。この間

に子どもを 1 人産んでいます。そのあと、2018 年にもう 1

人子どもを産みまして、現在、2 児の母ということで。テ

レビでも言わせてもらってたんですが、私の人生の最優先

事項は家族ですと。仕事でも何でもない。まあ旅館も大事

やけど、私の人生という観点では、ここが一番大事やから、

「すみませんけど、私は子どもとの時間、必要なタイミン

グには家におります」ということで。今、スタッフのみん

な、私がいない、本来、おかみさんと呼ばれる人がいるは

ずの時間、夕方チェックイン、朝のチェックアウト、その

お時間は任せてることが多くなっています。で、2021 年

12 月 10 日、おかみ就任ということで。この間まで若おか

みだったんですけれども、もう約 1 カ月。おかみに就任し

て 1 カ月たったところです。で、ちなみにおかみなんです

けれども、その裏では代表取締役になっておりまして。ど

う言ったらいいんやろう？ 銀行からお金を借りてるん

ですけども、それの連帯保証人に私が次、なるということ

で。割と重たい荷物を背負ったような、そんな責任感と一

緒に生きているところでございます。これが家族の写真で

す。 

 私の主な仕事をご紹介します。お客様のご対応。大きく

分けて 3 つあるかなと思って。お客様のご対応。ご挨拶で

あったりとか、今日もお誕生日、今度お誕生日のお客様が

いらっしゃるので、京都の積め合わせグッズ。もう私がい

つもウキウキしながら、お買い物とか、いっぱい京都グッ

ズ、ストックがあるので。それを、お客様の情報を聞いて、

今回は中年のご夫婦で来られて、旦那さんのほうがお誕生

日ということなので。入浴剤、京都のヒノキの香りのする

入浴剤と、京都の秋の清水寺の写真。まあいろいろあるん

ですわ。いろんなもんを積め合わせまして、お誕生日おめ

でとうございますというようなことで、オリジナルギフト

セットをつくったりとか。そういう気持ちの楽しくなるよ

うな仕事もあれば、お叱りのご対応。ほんとにとんでもな

いときには、朝と言うか、電話が旅館からかかってきて、

「やらかしてしまいました。お客さんがびびるぐらい怒っ

てます。どないしましょう」って言われたら、もうどんな

状況であってもお化粧をして、着物をガチンと着て、旅館

にもうマッハで自転車をこいで行ったり。そういうときに

はタクシーで行ったりするんですけども。行った瞬間に、

もうお客様の前に土下座からスタートみたいな。状況を取

りあえずしっかり聞いて、土下座スタートするみたいなと

ころもあったり。お叱りの対応というのが、どっちかと言

うと、代表者の仕事の一つですので、特に何とも思ってな

いんですが。この辺り、お客様対応というのが私の大きな

仕事の一つです。 

 そして、スタッフの育成とか。スタッフって大きくくく

りにしてしまっているんですけれども。採用、教育。そし

て、肯定というところを大事にしておりまして。採用、綿
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善の採用は、非常に変と言うか。全然難しくないんですけ

れども。例えば、私の採用試験のときの一番最初の質問は、

「あなたの人生で一番最初の記憶は何ですか」という質問

をします。そこから何の話をすんの？ なんですけど、そ

の人の人生の話を聞いていって、時々あるんですけれども。

綿善って結構面白い場所なんで、ほんとに個性豊かな、お

もろい人がいっぱいいるんですけれども。それにあこがれ

てとか……。まあ年収 1,000 万計画とかを出した時には、

それに引き寄せられて来てくれはるんですけど。そうする

と、今までの人生の話を聞いてて、こう根っこが生えてた

はずやのに、突然、綿善という木を生やしたくて、こうあ

った根っこと全然違う場所から綿善に結び付けようとし

てるとか、そういうことがあるので。そんなことがないよ

うにということと、面接官は 3 人おりまして、もうこの 3

人もキャラはバラバラなんですね。バラバラの 3 人が、面

接を 1 人 30 分ずつ、1 対 1 でやるんですけども。この 3

人が 3 人とも、この人と働きたいって思わなかったら採用

しないことにしています。なので、その方が何が得意……。

まあ何が得意と言うか、スキル。例えば、運転免許がどう

とか、何か英語がめちゃめちゃしゃべれますとか、そうい

うところじゃなくて、お人柄みたいなとこ。一緒に働きた

いかどうかみたいなのを大事にして採用をしているんで

す。そうしたらどうなったかと言うと、みんなが好きな人

が入ると言うか、一緒に働きたいという妥協なしで採用を

すると、採用された人同士もみんな相性がいい。悪いとき

もあるかな。けんかとかしてるときあるし、あれですけど。

まあすごくいい職場環境になってきていると。そして最後

に……。採用。教育というところなんですけれども。あと

でご説明もあるんですけれども、研修なんかにも力を入れ

ておりますし、みんなが成長できるチャンスというのを基

本的にはつくってる。成長したいという人は育ちやすい。

ただ、自発的に動けない人は、うちに来たら多分しんどく

なるかなというので、その辺りの土壌をつくっているよう

なイメージです。で、最後、肯定です。皆さん、何か生き

てて、人に肯定されること、めっちゃ少なくないですか。

そんなことないですか。何か自分なりに一生懸命やってる

けど、誰かに「よくやったね」って言われること、減りま

したよね。何やったら、テストで高得点を取ることが肯定

になってませんか、学生の間って。やっぱり大人になるに

つれて、褒められることはめっちゃ少なくなるんですね。

とか、自分自身を認められること。おかみさんの仕事、私

の仕事は、肯定やというふうに思っておりまして、それが

何なのかと言うと、みんな、めっちゃいいところを持って

いるんですね。なので、その人のそれを見つけるとか。結

構みんな、思いやりを持って動いてたりするんですけど。

それって、誰かに認められたらうれしいけど、誰かに認め

られたくてやってるわけじゃないけど、認められたらうれ

しい。そこをちょっと、「これ、やってくれてありがとう。

大変やったやろう」の一言ですごいうれしいし、何か見て

くれてるって思うと、みんな安心して発揮してくれるんで

すよね、パワーを。だから、それはすごい意識するように

なって、そこからみんなが、「実は私、今、こんな勉強を

してるんですけど」とか。「実は私、声優さんになりたか

ったんです。でも、旅館に入って、声優の仕事はできひん

って思ってたけど、YouTube でナレーションをやらせても

らっていいですか」とか。「イラストレーターになりたか

ったんだけど、それで食っていけるとは思えへんから、現

実を見て旅館に入ったんですけど、LINE スタンプつくり

たいです」。で、「ええよ」。ええよと言うか、「LINE スタ

ンプつくらへんか」って言ったんかな？ 「今回つくって

みて、やり方を覚えたら、あとは自分で副業で、自分の描

いたイラストで LINE スタンプつくって、小遣い稼いだら

ええやん」みたいなことを言って。彼女、1 発目は、「分

かりました」って言って、業務時間内に LINE スタンプを

つくって。それ以降、第 2 弾以降は綿善では生まれてない

けれど、彼女は自分で、個人でそういうのをつくるという

のを今年ほんとにみんなが、自分の持ってるその人だけの

個性を発揮するようになっています。何かめっちゃ時間、

こんなんに使ったらあかんね。パッパ行きましょう、すい

ません。で、あとは、皆さん、経営学部なのかな？ とい

うお話を聞いてる。こんなもう普通のこと、普通の経営を

やっております。普通やね、すいません。 

 おかみはみんなのお母さんということで。先ほど先生が、

平仮名ということについて突っ込んでくださったんです

けれども。女の将と書いて女将というのが一般的なんです

が、女の将って強すぎる。女の大将ですからね。そんな強

い……。私、どっちかと言うと、前に立って「付いてこい」

じゃなくて。変な、何か言い方間違えてたらあれですけど、

羊飼いみたいな感じかな。もう何か個性的な羊がうわーっ

ていて、うわーっている羊さんたちが、変なほうに行かな

いように見ながら、「あっち行こうね。あっちにはお客さ

んのハッピーがあるよ」みたいなんで、わーってやってる

ような、そんなイメージを持っておりまして。まあ分かり

やすく言うと、お母さんのつもりでやっている。それで、

おかみは平仮名にしております。優しさの感じがするので

ね。 

 とは言いつつ、やからと言って、羊さんたちが好き勝手

やってたら、旅館ってまとまっていかない。で、みんなの

目指すべき姿というのは、みんながこの漢字の女将になる

こと。女の将って書くほうの。これは目指しています。な

ので、私、今、今日、不在にしてます。旅館を不在にして

ても安心して来れてるのは、残るメンバーが、男性も女性
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も女将。もうすごい信頼してるので。そんな旅館、まだま

だこれからやけどね。まだこれから課題もいっぱいあるん

ですけども、そんな旅館を目指しています。 

 これからやっていきたいというのは、自分の子どもが働

きたいと思う会社にしたいというふうに思ってます。テレ

ビでは思いっきりカットされたんですけど。まあ別に……。

あ、録画されてる。まあいいか。私は旅館の娘として生ま

れまして、人生で初めて働く大人と触れ合ったのは旅館な

んですが。めちゃめちゃダサい大人に出会ってました。小

学校 1 年生のとき、父も母も、土日、旅館なのでお仕事な

んですけれども。そのときに何をしてるかって、事務所の

隅っこで宿題をやってるんです、小学生連れてこられて。

家に 1 人でおれへんし。ほんで、そのときに、35～36 歳

かな？ の男性のフロントさんが、小学校 1 年生の私に、

「なあなあ、まーちゃん、この間のボーナスなかったんや

けどさあ。お父さんに言っといてくれへん？」、お父さん

ってちなみに、その当時、社長です。小 1 の私は、めっち

ゃニコニコしながら、「分かった」って、素直な感じで言

ったんですけど、腹の中では、「こいつ、あほちゃうか。

小 1 の私に言うって、そんなんやからもらえへんのちゃう

ん？」みたいな、もうすごいいことを考えて。「分かった」

ってニコニコしながら父に伝えたのは 20 年後ぐらい。だ

から、うそはついてないんですよ。「伝えとくわ」言うて、

伝えたんは 20 年後、彼がもう辞めたあとなんですけれど

も。そんなダサい大人を目の当たりにして、この旅館……。

と言うか、私、多分その時点で、すごい大人は敵って思っ

たし、大人ってダサくて、敵で、ボーナスのために生きて

て、この旅館、腐っとんなぐらいの。それもあって、京都

が嫌い、旅館が嫌い、大嫌いというふうになったんです。

で、実際今、旅館に戻ってきて、私、娘にうちのスタッフ

がそんなことを言ったら、もうすごい悔しいし、それは自

分の責任だとも思うし、それだけはやだって思っていて。

実は、裏テーマはここ、自分の子どもが働きたいと思う会

社にしたいというふうに思って生きております。 

 心がけていること。これ、サクッと行きます。私の性格

です、嫌なことは人生の修行と思って生きてます。で、毎

日ちょっと背伸びして生きてます。そして、明日死んでも

後悔ない選択をしようというふうに決めて生きてる、そん

な人が今日しゃべりますという自己紹介、長なりました。

すいません。 

 

●綿善旅館とは 

 宿泊施設の種類、3 種類ってあるんですが。これは、旅

館業法、2 年前に旅館業法が変わっているんですけども、

それまでの定義として使わせてもらってます。今は(1)、

(2)の、ホテル、旅館が一緒くたになってます。なので、

毎年統計で、ホテルの数は何ぼ、旅館の数は何ぼというふ

うなんが、2 年前まで統計データが出続けていて、ホテル

はもうずーっと増え続けてます。皆さんもご存じのとおり

やと思います。インバウンドが増えてきて、もう自動販売

機の数よりホテルの数のほうが多いって言われてました。

で、旅館は統計を取り始めてからずーっと減り続けてる。

このコロナ禍でも何軒か閉めはったんは知ってます。世代

交代で往々にして、これ、結構のれんって、経営の勉強を

してはったらご存じかもしれないんですけども、のれん代、

高い、高い。こんな税金を払って、税金のために人生を生

きていくんかいと。さっき言ってた、銀行の借金の型には

められてるわけですよ、私は今。プラス、のれんって、株

式会社なので、株式を譲渡されるにあたって、生前贈与と

かだったら贈与税とかでね。日本ってもうほんまに税金大

好きやから、取っていきはるから、ほんま大変。というこ

ともあって、その上、うまいことそれが継続できひんかっ

たら、お父さんと息子が仲悪いことで旅館が継続されない。

そんなんはもうざら、当たり前。うそやん、あほみたいや

なあ、思いはると思うんですけども。自分の人生は大事に

したいじゃないですか、みんな。だから、こうやって減り

続けてます。3 番、簡易宿所というのは、山小屋とかのこ

とを言うんですが。 

 ちょっと質問です。この中で、ホテルに泊まったことあ

る人はどれぐらいいはりますか。ああ、もうほとんどの方

ですね。じゃあ、ちょっと先に。旅館に泊まったことある

人はどれぐらいいはりますか。やっぱり減りますね。OK

です。じゃあ、この今、手挙げてくれはった旅館に泊まっ

たことある方の中で、大井戸温泉物語とか、湯快リゾート

以外の旅館に泊まったことある人はどれぐらいいはりま

すか。あんまり変わらへんか。ありがとうございます。簡

単にご説明をすると、これは前の旅館業法から引っ張って

る定義ですが。ホテルは、洋式の宿泊施設。旅館は和式の

宿泊施設。洋と和の区別で仕切られていたんですが。今っ

て、京都でも山ほど来てる。リッツ・カールトンとか、フ

ォーシーズンズとか、いっぱい来てるんですけども。日本

に来た外資系のホテルが、日本のそこら辺の旅館より和な

んですよ。むちゃくちゃこだわってる。私ら旅館って、ま

あ昔からなんですけど。こんな大層な、ごっつい芸術作品、

買われへんみたいなのを、外資系はパチーンと買って、も

のすごいしつらえ。日本人より日本人のことを知ってるん

ちゃうかみたいなしつらえにしてたりして。もうその境界

線というのは最近、なくなってきてる。理由がそうであっ

たのかは分からないんですけれども、法律上はもう旅館と

ホテルの区別というのが、現在はなくなっております。そ

して、簡易宿所ということで、これですね。 

 旅館って、何を売ってはんのってよう聞かれるんですけ
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れども。文房具屋さんとかと違って、特殊やね。あえてご

説明するとすれば、例えば、このペットボトルとかを例え

にしましょうか。これを、普通の商売やったら、ペットボ

トル 100 本仕入れます。100 本仕入れたペットボトルを売

る。仕入れたお金より高い値段で売る。今日 10 本売れた、

90 本残ってる。でも、それは明日に回して、明日売れば

いい。仕入れ値よりも高ければ、うまいこと価格を調整し

てやればいいというのが、多く見られるビジネス形態。皆

さんもそういうのを想像されると思います。でも、旅館っ

て何かと言うと、100 室あります。今日 10 室埋まりまし

た。入りました、チェックインされました。残る 90 室、

さあ、明日プラスにすればいいってなことはないです。明

日になればチェックアウトされたお部屋が増えるけれど

も、結局その 90 というのは、翌日に繰り越しされるわけ

ではない。これが旅館の、ビジネスで見た上の特徴、売り

物の特徴かなあというふうに思っています。で、何を言う

とんねんかなと思うんですけども。ほんで、じゃあ、ペッ

トボトルみたいに売り物ないやんといったときに、ほな

何？ って言ったら、挙げるとすればこの 3 つ。空間。畳

のお部屋であったり、宴会場、お庭、大浴場。もう最近は、

行かんと……。大浴場、銭湯とかも近所はだいぶんつぶれ

出してるんですけども。大きいお風呂とか、わざわざ行か

なあらへんと思います。ほんで、食事。板前さんが朝の 5

時からおだしを取って。朝、一番だしです。もう昨日の夜

に、大きい、大きい寸胴に、ごっついごっつい、もう分厚

い昆布をバチャーンと漬けといて。一晩たつと、昆布の旨

味出てます。それをじっくり火にかけて、沸騰する前にそ

れを引き上げ。沸騰する直前に引き上げて、あくを全部取

ったあとに、ガーッっと一気に加熱して。ぶっくぶくに煮

立ったところで火を止めた瞬間に、その日の朝削りたての

かつお節をドサーンと、すごい量を入れます。で、それを

ただただずーっと下に落ちていく。全部落ちたあと、上の

ほうには黄金色のおだしがあるんですけれども。私みたい

ながさつな人やったら、それを違う寸胴に、ざるを入れて

ガシャガシャガシャってやるんですけど、そうじゃなくて、

紙のクッキングペーパーとざるで、大きな寸胴にまたこし

ていく、その丁寧な作業があります。そこから一番だしを

取って、そのおだしを使った会席料理、左下の写真です。

一品一品つくっていきます。すごいですよ、板前さん。ほ

んとに器用で。皆さん、旅館に行ったら見てほしいです。

ワサビの三角形 1 つ。家でやってみてください。きっとみ

んなはチューブでブチュッって出すんやと思うんですけ

ど。私はそうなんですが。あれを全部おろして、キュッキ

ュッって三角にするの、むっちゃ難しい。板前さん、料理

が板前さんからお客様の元に行くまで運ぶんですね。巻き

取りとかいるんで、運ぶんですけど。その間にちょっとで

もガタッって崩れてしまったとき、それ、仲居さんでは直

せへんかったりするんですよ、角度とか、見た目とか。そ

れぐらい見た目、おだしにこだわり、ほんとおいしいです。

もう私、うちのだし巻き卵、世界一おいしいと思っている

んですけども。こんなお料理、普段食べれないと思います。

すき家とかでは……。すき家も好きですけど、私。食べれ

ない。そんなんで、このお料理、食事というのも売り物の

1 つ。そして、最後の体験。さっき言ってた、そういうお

料理というもの。人が本気でつくった料理を食べる。そし

て、着物でのお給仕。着物、私みたいな服を着た人が給仕

したりとか。そして、サプライズ。これは綿善の特殊なん

ですけれども、サプライズということで。この間も口コミ

に書いてもらってたんですけども、私とお客様と一緒に大

喜びするような、そんな旅館になってます。 

 旅館の説明やったんですが、次は綿善旅館の具体的なご

説明をさせていただくと、さっき先生がおっしゃってた、

1830 年の創業ということで。ここが、天保元年なので、

令和元年と一緒で、何月で天保になったんか忘れましたけ

ど、何かそういう区切りの年になっています。で、創業者

は綿屋善兵衛さんということで、綿の善で綿善になってい

ます。で、場所は四条烏丸から徒歩 8 分ということで、京

都のど真ん中にあります。なので、阪急も近いし、京阪も

近いしということで、奈良県……。近鉄ちゃうな。ああ、

でも、近鉄、地下鉄につながったりするので。 

すいません、不器用でして、うまく被せてしゃべれなく

て。四条烏丸より徒歩 8 分ということで、USJ に行った帰

りに来はる人もいれば、奈良県の帰り、逆に、次、奈良県

に行く人もいれば、新幹線に乗って広島に行くとかいう人

もいはるし。外国人の方は、今日富士山登ってきますとか

言ってる人もいたし、もういろんなところに行きやすいの

かなというところなんですが。錦市場から徒歩 3 分の場所

にあります。もともとは富山県の薬商人で、薬屋さんやっ

たんですけれども、海外のホームステイとか……。本業は

違うんやけど、家に誰か泊めてあげるよというようなスタ

イルから旅館になったというふうに聞いております。 

 2019 年のデータなんですが、コロナ前の数字です。1

年間に泊まられるお客様の人数、こちらです。日本人、外

国人、修学旅行生ということで。日本人が約 5,600 人、外

国人 6,200 人、修学旅行生 17,000 人というような、こん

な数字になっておりまして。コロナ前……。今、しばらく

外国人の顔、ほとんど見てへんと思うのですけど、みんな、

よく就職活動をされてる学生さんからの質問に、「英語っ

て、できなまずいですか」というようなことがあったんで

すが、その答えは、「そんなことないで」と。年間 20％ぐ

らいのお客さんが外国人です。ただ、「僕、私は外国人の

人を見るだけで鳥肌立ちます。絶対しゃべりたくないとい
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うポリシーがあります」という人は、入ってこられると困

るんですけれども。そうでなければ、私自身も、TOEIC で

言うと、点数は 220 点で、何回受けても 300 点を超えたこ

とないんです。これ、確率的にもあり得へんらしいんです

けども、もうほんとに 200 点台。それでも私、カナダ人と

3 日間、同じ店で飲み続けたことがあるんですね。

Tomorrow、Same time、Here という、その 3 単語だけで、

何をしゃべってたんかよく分かんないんですけど、取りあ

えず大爆笑で 3 日間、同じ外国人と過ごしたってこともあ

って。何が言いたいかって、言語じゃなくて。言語ってた

だのツールなんで、全然もうコミュニケーションを取った

ら OK ということで、そこは気にしないでと言ってますが。

ここ数年、まだまだ戻ってこないでしょうというふうに思

っています。とは言え、結構予約では、1 カ月、2 カ月先

ですけど、バンバン外国人の予約が残ってたりするんです。

で、直前にキャンセルが入るんですけどね。で、これがフ

ロントスタッフです。で、これが客室係ということで。こ

んな格好でお仕事をしております。私の話だけでは分かり

づらいので、ちょっとこのお仕事紹介動画を見ていただけ

ればと思います。 

 旅館は、こうやってのれんが前に掛かっております。の

れんって、もう皆さんもご存じだと思うんですが、のれん

が掛かってるってことは、営業してまっせという意味です。

今はちょっとコロナで休館してることが多いんで、のれん

が掛かってないことが多くなってしまってるんですが、掛

かった瞬間、次々来客が来ます。布団敷きです。この間、

テレビでも私の娘が頑張ってトレーニングして……。トレ

ーニング、挑戦してるのがあったと思うんですが、すごく

大事なお仕事。泊まりはる人は全員お布団を使って寝はる

ので、必ずこの業務というのはあります。めっちゃ寝心地

がいいです。頑張ってるね。これ、見てもらったとおり、

マットレスのお布団になっていて。もともと和布団やった

んですが、1 枚 6～7 ㎏するんです。それを 5 人分、それ

も 2 枚敷きなのでってすると、1 人で実は、100 ㎏近く、1

部屋で運んだりすることになるので。これは全部、寝心地

を変えないまま、マットレスに変更しています。半分の重

さになりました。これはお清めですね。夏は打ち水って、

涼しくもなるんですけど、基本的には。お見送りです。ち

ょっと私、これ、今より体重 10 ㎏増えてるときやから、

差し替えをしてほしいんですけど、一向に差し替えてもら

えません。お風呂です。皆さん、大浴場とか入られること、

あると思うんですけど。裏とかを見たら、一撃でこの旅館、

ホテルがどんなクオリティの風呂を提供してるかという

のが分かります。結構この裏はポイントかなと思います。

これ、お茶ですね。やめてはる旅館も多いんですけれども、

チェックインの際には、お客様においしいお茶をご提供し

て、一息ついていただくというふうなことを行っておりま

して。これは、冷茶をつくっています。夏バージョン。皆

さん、冷茶と言ったら、多分やかんにぶわーってお湯を沸

かして、沸騰して、そこにお茶のティーパックをポコッっ

と入れてると思うんですけども、そうじゃないやり方なん

ですね。お茶っ葉を入れて、お湯をちょろっとだけ入れて。

そのあと、こうやって氷をガンガンガンと、急須に入れて

いきます。待ちます。で、合図は一番下、急須、最初は下

にお湯が入ってるので下は熱いんですけど、氷がぐっと溶

けてくると、びっくりするぐらいキンキンに冷たくなりま

す。それができたの合図です。そうすることで、煎茶の冷

茶が出来上がります。この方法をご自宅でもし、できそう

やったらやってみてください。今、ペットボトルのお茶が

主流になって。この間、茶畑に研修に行ったんですけれど

も、茶畑、もうペットボトルに取って代わられて、農家さ

んが何軒もやめてるというお話を聞きました。そうなると

どうなるかと言うと、これから海外から入ってきたお茶っ

葉で、日本の文化というのが廃れていってしまいまして、

おいしいお茶、ほんとのおいしいお茶を飲もうと思うと、

もうめちゃくちゃ高くなってしまうということもあるの

で。ちょっと綿善では、ちゃんとお茶っ葉を使って、おい

しくお茶をご提供していきたいなというふうに思ってま

す。ちなみに、お茶研究委員会というグループがあって、

お茶をひたすら研究するスタッフさんが、2 人かな？ も

うすごかったです。何分置いて、どの量で、どうしたら最

高においしい。何度のお茶を入れたらいいとか、そんなこ

とをみんな、頑張ってやっておりました。 

 綿善旅館では、これはテレビでも出てましたね。お客様

の一生の思い出のお手伝いをしようということで、それを

コンセプトにやってたんですけれども。今回、私、社長交

代ということにあたりまして、人生最後の旅行に選んでい

ただける、そういう旅館になろうねというようなお話をし

ています。ちょっとそれは最後に出てくるんですけれども。 

 これは労働環境のところになってまいります。皆さん、

就職活動も控えていらっしゃる。何か、スーツを着てはる

人もいはるんで。年間休日であったりとか、これは増やし

ましたと。で、評価制度を導入するということで。もうめ

ちゃくちゃ恥ずかしい話なんですけれども、私が入社した

ころの評価制度。評価制度って言うんかな？ あれ。社長

にこびを売った人が給料高い、ボーナス高い。おかみさん

の肩をもんでる人の給料が高い。ばかみたいでしょう。そ

んなことをしたら、誰がお客様のほうを見て仕事をするか。

私が入社したとき、入社と言うか、綿善に戻ったときに目

の当たりにした光景は、みんなお客様のことを思って動く

んじゃなくて、どうやったら社長が笑うか、どうやったら

社長が僕の給料を上げてくれるかというような目線の人
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ばっかり。そうなるとどうなるか。社長にこびを売る人が

上司になります。その上司はどうするか。自分の部下にも、

俺にこびを売れ、そいつを引き上げてやるというような社

風が自然と滞留しまして。そして、もうほんまにいい人は

辞めていくんですね。私が入社してすぐです、ほんまに。

まだアルバイトとして働いてるとき、いい人ほどさっさと

辞めていくんですね。めっちゃいい人来てくれたのに、何

で辞めんねやろうと不思議に思って。何かいろんなご予定

があるって言って辞めはるけど、ほんまの辞める理由を教

えてって言って、辞めはる人みんなと飲みに行って。私、

もうお酒が大好きで、当時。飲みに行って。そしたら、み

んな口をそろえて、「私、お客さんのためにこれをしたい」

って提案したら、「何でそんな面倒くさいこと言ってくん

の？ やめて」って言われたりとか。こんなんしていいで

すか……。まあやめてと言うか、「こんなんしていいです

か。勝手に私でやります」みたいなことを言ったら、「は

あ？」みたいなことを言われて。何が起こったかって、休

みの希望を聞き入れてもらえないとか、いわゆる、今で言

うハラスメントですよね。いけずが続出してたみたいです。

でも、社長からはそんなことは全く見えてないし、上司も

それをカバーするというか、そういうことをする上司なの

で、もう社内の雰囲気は悪い上に、こんなことを言ったら

あかんけど、まともに仕事できるやつなんて、全然いいひ

んと思ってました。できる人もいたんですけど、その当時

から今も残ってるメンバーは、本質を見てお客様のために

動いてた人たちですが。ということもあって。で、それは

まずいやろうということで導入したのが、通知表です。皆

さんも成績表あると思うんですけれども、その通知表をつ

くって。その通知表には、社長の機嫌を取るとか、おかみ

さんの肩をもむとか、そんなことは点数に入ってないんで

すね。で、どうなったかと言うと、その通知表をもとにボ

ーナスが決まっていくので、今まで肩もみして点数を上げ

てお給料を上げてた人は、いくら肩をもんでもお給料、上

がんないわけですよ。ボーナスが入ってこないわけですね。

さらに、社長にこびを売っても何も生まれないから、社長

にこびを売るのもなくなるでしょう。でも、評価されない

んです。スキルがないから評価されない。どうなるかと言

うと、「こんな会社、やってられるか。俺のことを正当に

評価してくれへんこんな会社、辞めたるわ」ということで、

こび売り上司たちがこぞって辞めていきました。何が起き

たかと、もうほんとに。でも、そういうことをする人たち

ってもう衝撃的で、11 月の紅葉の時期、京都、オーバー

ツーリズムで、もう人手不足で大変というときに、そのグ

ループが狙って、いっせーのーでということで、パンって

辞めたんです。皆さんもアルバイト先とかを想像してもら

ったらいいかと思うんですけど、すっごい繁忙期に、レギ

ュラーやった人が抜けると、残されたメンバーはもうとん

でもない忙しさになる。心理的にもプレッシャーやと思い

ます。で、やってもうたと思いまして、みんなに謝り倒し

て、ごめんなさいと。「私、やり過ぎました。通知表を導

入するタイミングを間違えたんかもしれん。でも、あの雰

囲気、嫌やってん」って言うたら、残ったメンバーがみん

な、全員同じことを言ったんですけども。「ええねん。あ

の人らな、一緒のエレベーターに乗るだけで、仕事の愚痴

ばっかり言うねん。ああだこうだ、文句ばっかり言う人と

エレベーターで一緒になるって、不快でしゃあない。今は、

お休みは確かに減ったんやけど、もうよっぽどいい。あの

愚痴を聞かされて仕事をするよりよっぽどいいから、これ

でよかったし、あの人、連れ戻さんといてな」ということ

を言ってくれまして、みんな乗り越えようって、今のメン

バーで乗り越えようというふうに言ってくれました。ただ、

最後に、けど、ちゃんと人を採用してやと。まともな人を

採用してや、頼むでというふうに言われまして、もうそこ

から人を大事にする。人財、財は財産の財ということを改

めて感じて、そのメンバーが中心となって、今は綿善が動

いているということです。で、研修制度というところもご

ざいまして、頑張ってる人やったら、ディズニーランドの

研修で 1 泊 2 日で行ってもらって、ディズニーランド、オ

リエンタルランドですね。ホスピタリティ研修という、そ

ういう研修があるんですよ。やってはる。みんな、どんな

思いでディズニーの人は、スタッフは働いてるかみたいな

のを座学で聞けるのがあって、それを聞いて。で、ディズ

ニーランドが運営する、ミラコスタじゃなくて、何やった

っけな？ ディズニーランドホテルと、ミラコスタと、も

う 1 個、何やったっけ？ 知ってはります？ 何かもう 1

個あるんですけど。アンバサダーや。ディズニーアンバサ

ダーホテルというところに宿泊して、実際にどういうとこ

ろが気配りされてんのかとか。あとは、ディズニーランド

の周りにある提携ホテルみたいなところ。いろんな、ヒル

トンみたいなところとかを全部視察する。で、翌日には、

じゃあ、昨日勉強したことが本当にディズニーランド、デ

ィズニーシーでは行われているのかということを確かめ

るべく、フリーパスポートをもらって、自由行動、自由解

散になりまして。2 日目は、1 日中ディズニーランド、デ

ィズニーシー、好きなほうへ行って視察する、遊ぶという

ようなご褒美研修があります。これは選ばれた人だけにな

りますし、ディズニーの年もあれば、そうじゃなくて、山

口県の大谷山荘という、もう素晴らしい旅館があるんです

が、そういうところに行ってもらったりとか、それは年に

よって変わってくると。で、それ以外にも、外部研修。綿

善旅館内では教えられる人がいない研修であれば、スタッ

フさんが持ってきてくれたら、これ、外部でやってて、こ



106 

ういう研修があるんですけど、行ったみたいって言いはっ

たら、その研修内容を見て、じゃあ、その研修講習費は全

部こっちで持ちますよというのもあれば、これは業務時間

内に業務として行ってくださいってのもあるし。そうじゃ

ないのは、お金は払うけど、ちょっとこれは直接的に綿善

とそこまで関係ない。でも、あなたの成長には役立つだろ

うから、これの、外部の学校のお金は払うけど、業務時間

外に行ってねとか。そういうのは、それぞれとちょっとお

話しするみたいな、そんな研修があったり、京都観光研修、

オンライン研修、他館見学ツアー、その他学びたいことは

相談ということで、いろんな研修をやっています。これは、

コロナ前にはなるんですけれども、京都市内の旅館ホテル、

合同新人研修というのを行いまして。皆さん、大手の会社

に勤められる方もいらっしゃると思うんですけれども。日

本の企業の中の 99％って、中小企業です。なので、就職

されるのも中小企業。最初は大手に入っても、転職で中小

企業に行かれる方もいると思います。というか、もう転職

は当たり前やしね、今。一生働くつもりで就活してるかも

しれないけど、そんなことは考えなくていいと思っていて。

ただ、中小企業で起こるのは何かと言うと、同期が断トツ

で少ないことです。私は銀行に入ったとき、総合職の同期

って、全国で 500 人で、入社してから 1 カ月間、缶詰めで。

山の中にある研修所みたいなところに 500 人缶詰めにさ

れて、1 カ月間、社会人基礎というのをスパルタ的に教え

込まれるということがあって。めちゃめちゃきつかった。

もうげー吐くぐらいきついし、泣いてる女の子もいっぱい

いたし、1 人脱走して大阪帰っちゃったという人もいたん

ですけれども。逆に言うと、でも、そんだけ仲間がいたん

ですね、500 人の。だから、しんどいことはあっても、何

とか仲間内で頑張って、もう見返したろうじゃないけど、

頑張ってたんですが。中小企業って逆で、綿善旅館、いっ

とき、1 年目で辞める人が多発したんですね。これは何で

やと思ったら、同期が 2 人か 3 人やったんです、常に。で、

毎年私らは、個性を大事にし過ぎて、3 人入ったと思った

ら、もうみんな三角形、外側に引っ張り合うきつい個性で。

個人はすごいいい子なんですけど、相性悪すぎて、もう同

期同士の仲が悪くなって、相談もできずに辞めていくとか。

逆に、1 人で入社しちゃったら、先輩と折り合いが悪くな

って、誰にも相談できずに。もう結論を会社に行ってくる

ころには、「辞めたいんです」という話になる。これはま

ずいなと思ってやったのが、じゃあ、京都市内中の 1 年生

を全員同期にしてもうたらええやんということで、同業他

社みんなで同期にしまして。これはそのあとの飲み会なん

ですけども。もう飲み会できる季節でした、このころは。

で、こうやって合同研修。でも、今年も、それを見た京都

市さんが、観光業界全体でやろうということで、引き上げ

てくれたんですけれども、結構オンラインになって、結構

おもんなかったんで。今年、もう 1 回私が預かって、私主

催でもう 1 回これをやろうかなあというふうに思ってい

ます。というわけで、いろんな研修なんかもやったりして

います。 

 

●コロナ禍の綿善 

 で、コロナ禍の綿善。これは多分、テレビを見てもらっ

た方とかはもう結構見てはると思うので、はいはい、もう

分かってますよって話かもしれないんですが。こんな感じ

で、もともとある商品をブラッシュアップしたりとか、お

客様にお伝えするというようなことをしたり、お料理の新

商品開発。そして、京都を題材にした、『お通り男子』と

いうような小説ができるということで、この作者の方と、

その前からイラストレーターの方、作者の方と仲ようさせ

てもらってたので。小説に登場させてもらったりとかです

ね。何も、せっかくのコロナで旅館、落ち着いてるんで、

私は月に 2 回、オンラインライブ配信という、生放送で

30 分やらせてもらってて。京都のいろんな企業さん、産

婦人科の医院長先生とか。あとは、松栄堂さんという、300

年以上続くお香屋さんとか、いろんな人。小規模保育園の

園長先生。保育園の先生が独立して自分で保育園をつくる

というチャレンジをしはった人もいるんですけど。そうい

う京都のおもろいことをやってる人とかをお招きするラ

イブ配信をやったり。で、さっき言ってた、得意なことを

やってみようというので、LINE スタンプをつくったりと

か。これ、結構面白いんで、買わなくていいんで、よかっ

たら、「わたやんとまさぱん」。LINE スタンプの綿善旅館

で調べてもらうと出てくる。結構クオリティ高いんで、見

てほしいなというのと。さっき紹介動画があって、言って

たんですけど、わたぜんちゃんねるというチャンネルを、

そういう動画編集とか興味のある人がやってもらって。こ

れも今はみんな、もう絶対分かってはると思うんですけど

も、動画編集スキルって、かなり高い、ポータブルスキル

になってきています。なので、このスキルを持つことで、

私、ずっと社員さんに言ってるんですけど、綿善でだけ通

じる人間にだけはならんといてくれと。さっき言ってた、

おかみさんの肩をもんで給料が上がる時代じゃないので。

外に出たときのあなたの年収、この会社から出たとき……。

私も常に自分に問い掛けてるんですけど、身ぐるみをはが

されて、私が社会にポンって出たとき、あなたの市場価値

はいくらですか。それを考えて仕事を挑戦していこうねと

いうことを言っていて、こんなことをやったりとか、コロ

ナ禍ではしていました。 
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●地域と綿善とパンダ 

 ここもコロナ禍と重なってはくるんですが、特にこのコ

ロナ禍、地域と綿善、どんなふうなことをしていたのかと

いうところです。これ、テレビでも出てましたね。パンダ

でお弁当配り。お弁当配って回ってたんですけど。もうこ

れ、やればやるだけ、実は、大赤字。だって、お弁当 1

人前 800 円とか 1,000 円なんで。いくら売ったって、板前

さん、これのために 2 人出勤してきて。これ、パンダに入

ってるの 2 人でしょう。で、その間、店番がおらなあかん

から、それだけで出勤 5 人はおるんですけど。1 人、大体

2 万円計算してもらったら、それだけで 10 万円の人件費

がかかってます。でも、お弁当、1 日で 10 万円なんて、

もう売れるわけない。何やったら 2 万円の売上でみんな、

わーって喜んでるみたいな、そういう時期やったんです。

やけど、やっていたのは、このとき、1 回目の緊急事態宣

言のときで。皆さん、覚えてはると思うんですけど、家か

ら出るなって言われましたね。ものすごい暇じゃん……。

めちゃくちゃ暇でしたよね。何していいか分からへん。そ

のときに、公園行ったら何が起こってたかと言うと、子ど

もたち……。学校もなくなった子どもたちがめちゃめちゃ

遊んでるんです。連れてこられた親は……。私、育児優先

とか言うんですけど、もうほんま公園でママ友と絡むんだ

けは大嫌い、面倒くさくて。ほんま、もう公園行くん嫌や

わと思ってて。そしたら、似たようなストレスまみれの顔

をした親がいっぱいおるんですよ。で、そういうところに

わざと行って、パンダが公園の近く。行商という免許と言

うか、許可は取ってて、道路でこういうお弁当を販売して

もいいよというのは、京都市からもらってはいたんですが、

公園の敷地には入っちゃ駄目なんですよ。公園の近くをゴ

ロゴロゴロゴロってパンダで行くと、わーって、子どもた

ちが。もうおもろいことは何もないから、キラキラした顔

で寄ってきてくれたりとか。その親も、何？ あれという

ことで、一瞬でもストレスを忘れるんですよね。そういう

ことができたので、実は、お弁当というのは言い訳。何か

お弁当を売りに行くんですみたいな口実で、実は、私たち

はパンダの格好で近所の人たちをハッピーにしたいなあ

という気持ちで行っておりました。で、まあテレビを見て

くれた方もいらっしゃいますし、これはちょっと割愛しま

す、私の私物ですということです。 

 ほかには、違う旅館さんと一緒に、病院で……。ほんま

にもうコロナ第一線で戦われてて、自宅にも帰れへんとい

う医療従事者の方、聞いてたので、病院にお弁当を 100。

50、50 の 100、差し入れをさせてもらったり。旅館で寺子

屋ということで。急な休校で出勤できひんようになったお

母さんがいっぱいいたんですね。お子さん、小 1 で、学童

もやってへんしどうしようもないねんという。実は、うち

のパートさんがそやったんで、この世の中は、そういう人

はいっぱいいるやろうなと思って。実は……、ちょっとこ

こに尺を使うのも……。でも、地域の話やしな。地域の八

百屋さんの友達が……。同級生が今、八百屋さんをやって

て。で、八百屋さんに電話して、「今、八百屋から見たと

き、このコロナ禍ってどないなってる？」って聞いたら、

八百屋さんはこう答えまして。「給食もあらへんし、飲食

も旅館も止まってるやん」って。「そうやなあ」って言っ

たら、もう市場に野菜有り余ってて、ロス……。ロスも、

いろんなロスがあるんやけど、市場でロス、もうありすぎ

て、八百屋にもうたたき売りしてくると。まじでいらんみ

たいな。10 円でホウレンソウを 100 束上げますって言わ

れても、みんな、いらないですよね。「10 円や。安い。100

束もらうわ」ってならないですよね。でも、もう市場は、

自分のとこで捨てんのもあれやし、とにかく付き合いのあ

る八百屋に、もう二束三文でとにかく売る、売るみたいな。

で、結局、八百屋で捨てられるというような状況が生まれ

てたって聞きまして。それ、やばいやん。やばいと言うか、

よろしないなあということで考えたのが、ほんならうちが

そのフードロス食材をちゃんとお金を払って仕入れるか

ら、それをうちの料理人がつくって。で、八百屋さん、仕

入れという顔をして来て、子どもたちにフードロスの話を

ちょっと食育として聞かせてくれへん？ って言って。あ

あ、それいいやんということで合致して、同級生と地域の

八百屋さんと一緒にやらせてもらったり。ここで見てもら

うと、大人が何人かいるんですよね。で、これ、実はボラ

ンティアの人です。何かと言うと、インバウンドが止まり

ました。外国人が止まりました。そしたら何が起きたかと

言うと、旅行会社がめちゃくちゃ暇になったんです。で、

特に暇になったのが、外国人のインバウンドに特化したフ

ァミリー層のガイドツアーをやってる会社さんがすごい

暇にならはったやろうなあと思って電話して。最近どない

ですかって言ったら、もう終わってるんや。何にもない、

すべてがキャンセル。もうほんま何もないですわって言う

し。ほな、うち、ここで預かりをしよう思うんやけど、旅

館って場所と料理は出せるけど、子どもを見んのは専門外

やし、手伝ってくれへん？ということを言うたら、もちろ

ん、やりたいって。うち、今は国内コンテンツを開発して

るから、それのモニターになってくれはんねんやったら、

1 週間無料で行きますって言ってくれはって、双方ハッピ

ーですよね。というようなことで、この寺子屋というのが、

地域の子どもたちに向けて発信されました。ガイドツアー

をやったり、大きなお風呂、バシャーンと飛び込んでええ

よって、こっそりですけどね。ということをやったりしま

した。これは近所の旅館さんと一緒にランチ企画をやった

り、旅館で夏祭り。この間、テレビでもちょっとやってた
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んですけど、夏にはワークショップと旅館の宿泊をセット

にして、綿善だけでやっておりました。 

 あとは、地元の大学生と共同で開発したんですけども、

大学生の経営学部のゼミの方と、旅館は運営できひんけれ

ども、その中で何とか生き残ろう。どういう商品を開発し

たらいいかというのを一緒に、半年間かけてやりまして。

サブスクの声もあったんですけど、それはやってなくて、

おうちで京料理キットというようなセットを販売しまし

た。去年の 1 月ですね。1 月 7 日に販売して。売り出した

のが 12 月やったんですけれども、限定 100 セット。何と、

2 日で完売するというようなことでございまして、地元の

大学生と一緒に商品開発をしました。ここからヒントを得

て、今、お取り寄せサイトというのをつくったりしていま

す。 

 これも地域の話ですね。地域と一緒に鬼の恵方巻きとい

うことで、こうやって恵方巻き、はみ出る恵方巻きという

ことで、おすしを鬼さんが持っていくよというような地域

のイベントもしました。1 軒、「うちの子、反抗期やから、

めちゃくちゃ怖い鬼で来てください」という親からのご依

頼があって。めちゃくちゃ怖い鬼を、手作りで鬼の面を作

って持っていったら、結構ガチで豆を投げられて、負傷し

て鬼が帰ってくるというような事態になりまして。鬼さん

が、めっちゃもう何か、今年は行きたくないって言ってま

した。多分違う人が行くと思います。で、300 個を超える

ご注文ということで、地域の方に大変喜んでいただいたと

いうところでございます。 

 コロナ禍、ますます地域の皆さんにどれだけ支えていた

だいてるかを実感しまして、これから恩返しをしたい。私

たち、旅館にできることは何だろうということで、今、綿

善だけでいろんなことを今まではやってきた。おやどすと

いう、こういうチームともやってきてたんですけども。さ

らに、さっき言ってた伝統産業とかも、これから未来のこ

とを考えているという中で、旅館と一緒に何かでけへんか

なというふうに思って、今は動いてるところでございます。 

 

●未来の綿善 

 最後に、未来の綿善ということで。未来の綿善……。ま

あまあ、未来の観光の話も含めてお話をさせていただくん

ですが。これからのビジネス展望です。ちょっとテレビで

聞いてくれはった人は被ってしまうんですが。このピンク

の一番上のところ。これが観光です。ツーリズムって書い

てあります。これ、自動車ね。14.4 から 15 になっていま

すね。これ、2030 年にはこうなるでしょうって、国土交

通省のホームページから拾ってきたデータになります。ち

ょっと拾ってきたのは 2019 年とかなんで、ちょっと変わ

るかもしれないんですが。これ、観光、増えます。今、私、

Go To トラベル、個人的な意見を言うと、要らんと思って

いるんですよ。こんなん言うたら、業界のお兄さん方にボ

コボコにされるんですけど。ただ、国が何でこんなに Go To

トラベルとか、宿泊産業に優しいか。それは、将来的にこ

の産業が日本を支えるというふうに、日本は思っているん

です。だから、観光庁ができました。国土交通省の中に観

光庁という庁ができました。私ら日本人、もう知ってます

よね。むっちゃ人数減ってます、少子化で。この年代、私

らも含めた、今、ここにいらっしゃる大学生の皆さんは、

もうちょっとしたら、自分たちの食いっぷちだけじゃなく

て、今、ここの先生たちのこれからの老後を支えていかん

とあかん。今は 5 人で 1 人のご高齢の方を支えてる。それ

が 2 人に 1 人になる。どう思います？ それ。想像できひ

んと思うんですけど。今は通常給料の 15％から 20％、税

金とか保険料で取られてます。額面という言葉と、手取り

って言葉がありますよね。額面 30 万の人は、将来、それ

が 2 人で 1 人を支えるとかなったら、額面 30 万やけど、

手取り 15 万とかですよ。やばないですか。これから高齢

者を支えるための人生になっていくかもしれないんです、

今。ってなったときに、これ、観光産業というのは、効率

よく外貨というか、お金が入ってくる産業だというふうに

考えています。ちょっと無理くりかもしれへんけど。でも、

結構事実なんですよ。みんな、大学生の間、経営の知識が

ある皆さんなんで、ここ、ガチで覚悟して、それを考えて

自分のスキルを上げて、この大学生の間に何の勉強をする

か。昨日も違う大学に行って、皆さんのプレゼン発表を聞

いて、それを審査員、やってきたんですけども。もうこの

人たちは、今すぐにでも社会に出れるというスキルを持っ

たグループと、この人らは大学で一体何をしてたんやろう。

私が親やったら、学費払ったことを後悔するというような

生徒さんと、ほんと真っ二つでした。まだまだ皆さん、時

間あると思うので、ぜひ、どんな大人になりたいのか考え

ながら過ごしていただければなあというふうに思ってま

す。もうまとめて行かんとあかんね。 

 

●最後にメッセージ 

 私たちの旅館は、人生最後の旅行で選ばれる旅館になっ

ていきたい。100 年後、200 年後、1000 年後にもこの場所

にいられる、そんな旅館でありたい。古く長い、老舗と言

うと、高級旅館とか、敷居が高いって思われるんですが、

そうじゃない。私たちは気軽で身近な旅館になっていきた

いというふうに思っています。最後に、せっかく学生さん

とお会いできたのに、このメッセージをいつもお伝えをさ

せてもらっているんですが。大学生の間にやってほしいこ

とです。皆さんがワクワクすることを見つけておいてくだ

さい。社会人になってから見つけようと思ったら、めっち
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ゃ難しいです。今のうちに見つけといてください。就活は

お見合いです。就活、リクナビ、マイナビ、載ってる会社

は、世間にある企業の 0.2％です。99％以上の会社はそこ

には載ってないけれど、そこに殺到するから内定出た、出

えへんで一喜一憂します。そんなん気にしない。お見合い。

相性のいいところを、たくさんの会社と出会って見つけて

ください。そして、人のせいにしない。自分のせい。例え

ば、石につまずいてこけました。こけた理由は、そこにあ

った石のせいでしょうか。見つけられなかった自分のせい

でしょうか。石のせいやったら、もう 1 回違う場所で石に

つまずくと思うけれど、自分だとしたら、もうそんな石に

は引っ掛からないと思います。今、生かされてること、環

境に感謝。人生 1 回、自分の人生妥協せずに行こう。ちょ

っと私、死にかけたことがあって、病気で。それ以来、明

日がくることは当たり前じゃないということを実感しま

した。なので、皆さんも、明日死んだときに恥ずかしくな

いように。家に何かちょっと恥ずかしい本とかを置いたま

ま死ぬのも嫌でしょう。そんなしょうもないことも含めて、

明日があることは当たり前と思わずに、感謝して生きてい

ってほしいなというふうに思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


